



北沢 早苗

**小児科**（公認心理師・  
臨床心理士）

頑張り過ぎないで相談を

この「1ヶ月」といふのは自安です。症状がつらいと感じるなら、自力で解決しようと頑張り過ぎず、早めに医療機関や相談機関に相談したいものです。

地震・津波・洪水などの自然災害、人為的な事件や事故などは、被害に遭った人の生活を一変させ、大きなストレスをもたらします。

便な生活 経済的な不  
安 一などがあります。  
どれか一つでも大変で  
すが、これらが複合的  
に起ころのが災害の特  
徴です。

には①死を覚悟するよ  
うな強い恐怖を伴うト  
ラウマ体験（心的外傷  
体験）②大切な人や慣  
れ親しんだ家などを突  
然失う喪失体験③災害  
後の生活ストレス（避  
難所や仮設住宅での不  
便な生活、経済的な不  
起されること）が現れ  
ることもあります。子  
どもでは、ストレスが  
発熱や嘔吐などの身体  
症状として現れるこ  
と現れやすいとされます。  
も珍しくありません。  
こうしたトラウマ反  
応は「異常な事態にお  
ける正常な反応」であ  
り、誰にでも現れる可

# 災害とメンタルヘルス



能性があります。しかし多くの場合は、安全が保障された生活の中で、休息や気晴らしの時間を意識的に取つたり、リラクセーション法（呼吸法や筋弛緩法など）や軽い運動をしたりすると、自然に軽快になります。

災害支援員、ボランティアなどの存在は重要で、被災者同士のつながりや体験の共有も回復に役割を果たします。

時間がたつても症状が治まらないかたり、後から症状が出てきたり

災害支援員、ボランティアなどの存在は重要で、被災者同士のつながりや体験の共有も回復に役割を果たします。

災害後の心理的支援として、かつては被災後でできるだけ早い時期に、トラウマ体験とそれに伴う感情を語らせることがストレス関連障害の予防に貢献する